



CULTURA Historia del último cuadro de Eduardo Arroyo

P23

FÚTBOL El Madrid cae 0-2 ante la Real Sociedad en su enésimo fiasco

P27



El chavismo deja una estela de corrupción en dos décadas

La oposición calcula que el daño a las arcas públicas de Venezuela es de 450.000 millones de dólares

M. CASTRO / F. SINGER, Caracas

La revolución bolivariana, que inició el expresidente de Venezuela Hugo Chávez, está a punto de cumplir 20 años. Su sucesor, Nicolás Maduro, asegura que su Gobierno combate la corrupción con "rigor". Sin embargo, indicadores internacionales como el de Transparencia Internacional lo sitúan como el país más corrupto de América Latina y apuntan a que se ha instalado un modelo con características de una "cleptocracia". La organización relaciona además la fuerte crisis económica que arrastra el país con la malversación de fondos a gran escala.

El Legislativo, de mayoría opositora, calcula que según los casos de corrupción que se han destapado, las pérdidas ascienden a 450.000 millones de dólares, ocho veces el presupuesto del país en 2012. El Departamento del Tesoro de Estados Unidos advirtió hace dos años a las instituciones financieras sobre la "corrupción pública generalizada". Maduro rechaza que su Gobierno sea laxo en la lucha contra la corrupción y se defiende acusando a la oposición de generar esa percepción.

PÁGINA 8

Guedes, un liberal al frente de la economía de Brasil

HELOÍSA MENDONÇA, São Paulo

El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, ha puesto sobre los hombros del economista Paulo Guedes un superministerio de Economía. La cartera de Guedes, de 69 años y ultraliberal, reúne funciones que desempeñaban tres ministerios: Hacienda, Planificación e Industria y Comercio Exterior. La máxima del nuevo Ejecutivo es que el Estado cuanto más pequeño, mejor.

PÁGINA 6

El descontento económico erosiona la imagen de Putin

El presidente ruso afronta un momento clave para su legado, con una popularidad inusualmente baja y tras dos décadas en el poder

MARÍA SAHUQUILLO, Moscú
El presidente ruso, Vladímir Putin, afronta un año crucial para su legado en su peor momento de popularidad desde la invasión de Crimea. Aunque mantiene el 65% de apoyo, este ha caído 20 puntos, fundamentalmente por el descontento social que provoca la mala marcha de la economía.

La disminución de los ingresos reales está provocando la frustración de la ciudadanía, que ve erosionarse su poder adquisitivo. Neutralizada la oposición,

ANÁLISIS

Un año difícil, más difícil que el anterior Pilar Bonet

Putin busca ahora controlar esa crítica social. El líder ruso cumplirá dos décadas en el poder —entre sus años de presidente y de primer ministro— y toca hacer el balance de logros y daños. Con una popularidad tocada y las tensiones con Occidente, el presidente afronta un tiempo clave para su legado y su posible sucesión.

PÁGINAS 4 Y 5



EE UU EXIGE GARANTÍAS PARA LOS KURDOS. En su gira por Israel y Turquía, el asesor de Seguridad Nacional en la Casa Blanca, John Bolton —en la imagen, junto al primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, ayer en Jerusalén—, aseguró que EE UU pedirá a Turquía garantías para las milicias kurdas, aliadas de las fuerzas estadounidenses en Siria, cuando el Gobierno de Trump retire a sus tropas del país. / O. B. (POOL) PÁGINA 3

La revista femenina de EL PAÍS:
Moda, belleza y tendencias

Ya disponible en Kiosco y Más
y en smoda.es

Una amnistía para mujeres presas por abortar trae esperanza en México

Encarcelada por perder un embarazo

GEORGINA ZEREGA, México
Evelia Mutul, de 38 años, lleva una década cumpliendo condena acusada de homicidio por la muerte de su bebé, que falleció al poco de nacer. La Fiscalía la forzó a firmar un papel escrito en español, cuando ella solo hablaba maya. "Me decían: 'Tú lo mataste', pero ni sabía que estaba embara-

zada", cuenta. La promesa del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador de crear una amnistía para mujeres presas por abortar trae esperanza a unas 200 mexicanas que sufrieron abortos espontáneos o emergencias obstétricas y fueron encarceladas bajo delitos de homicidio, según calculan organizaciones feministas.

PÁGINA 7